

# THE SAMUEL ROGERS OIL CO.

FEUILLETON

## LE DRAME

—DES—

## CHARTRENS

—PAR—

JULES DE GASTYNE

—DEUXIÈME PARTIE—

### LE PROCÈS

(Suite)

Il frappa avec force sur la barre. — Car nous sommes innocent... Tout le déclare, tout le montre, tout le prouve... Mais elle n'était pas gênant la malheureuse D'iphine Lagrange qu'elles avaient un autre amant puisque nous avions rompu avec elle. — Dès un moment de colère, prétendez vous encore. — Et qui l'aurait provoquée cette colère?... — Des reproches? Mais pour quoi ces reproches? Parce que nous étions venu lui offrir des biens? Ce serait la première fois qu'en verrait une femme se lâcher pour ce motif.

Il y eut dans l'assistance quelque sourire.

Me Durand flatté, se passa la main sur le crâne; puis il poursuivit:

— Je conclus, Messieurs, car ce serait vous faire injure que d'insister plus longtemps.

J'espére vous avoir assez démontré que mon client n'est pas, ne peut pas être coupable n'avait aucun intérêt à l'être.

Et vous l'acquitterez.

— Vous l'acquitterez à l'unanimité. Vous rendrez à son grand-père un petit plaisir et dévoilez-vous rendez à la société, à la France, un honnête homme!

Un vif mouvement se produisit dans l'auditoire. On crut que l'avocat avait fini, mais celui-ci rejeta ses manches, se dressa plus haut encore, et se tourna vers les assises.

— Songez, Messieurs, fil d'une voix grave, songez à la responsabilité que vous incombe! Songez aux remords que vous auriez d'avoir condamné un innocent d'avoir livré à la honte, au désespoir, au mort même, par M. de Cordouan, je le connais, j'ai l'apprécié, M. de Cordouan à ce court trop haut placé pour ne pas susciter la mort à une condamnation si minime qu'il soit; quelques minutes donc que soit la peine prononcée pour M. de Cordouan, c'est le déshonneur, c'est la mort! Et si plus tard quand un malheur irréparable sera venu de retrouver le vrai coupable...

L'avocat frissonna longuement, pour les mains à ses yeux d'un geste dramatique et ajouta:

— Je ne veux pas m'arrêter à une parcellle éventuelle, car je sens bien que vous allez l'éviter en l'accusant mon client.

Et il s'assit.

Dès que Me Durand fut fini de parler, un boudement confus s'éleva dans l'auditoire. Le public était en proie à une émotion intense. L'avocat avait fait vibrer toutes les fibres. Et à ce moment, sûrement, si on l'eût demandé aux gens qui se pressaient dans la salle, "M. de Cordouan est-il coupable?" De toutes parts des cris se furent élevés:

— Non! non!

Edgar lui-même était pris... Il se voyait sauvé, acquitté. Le vice-amiral sentait son cœur gonflé d'espoir.

Pierre, le vieux domestique, pleurait à chaudes larmes, et dans un autre coin de la salle on entendait aussi retentir des sursauts, sanglots plus jeunes, ayant quelque chose de léger et de cristallin.

Cet Bluette qui donnait cours à son émotion.

Henri Soulac était en proie à une sorte de tremblement convulsif. Lui aussi croyait à l'acquittement, et Tartas regrettait plus que jamais de n'être pas l'un de la cour d'assises, loin des juges, loin de Bordeaux. Il pensait combien il serait heureux à cette heure dans un train qui l'emporterait à toute vitesse vers les Pyrénées. Billes montagnes, les Pyrénées où l'on pouvait se cacher facilement.

Sur un signe du président, l'huissey a obtenu un peu de silence, et le bruit fut calmé,

et il pourra lui-même faire des déclarations.

Il se tourna vers les jurés.

Il enleva la même geste sa touche son lorgnon et secoua ses cheveux.

Mes entraînements d'élocution s'écritait. Qu'avez-vous, Monsieur l'avocat général, mes entraînements d'élocution?

— L'avocat bondit à son banc.

Il secouait la tête.

— Là où les agents, où son grand-père avaient échoué, comment réussirai-je?

— Non, tout était bien perdu!

Et Ariane?

Le malheureux garçon n'osait même pas y penser.

Malgré la lettre reçue, la lettre qui lui avait prouvé qu'il n'était pas oublié, qu'on ne doutait pas de lui, pourtant la revue avait que le mystère fut éclairci victorieusement d'élocution?

Il se tourna vers les jurés.

Mes entraînements, Messieurs, c'est l'amour de la vérité qui les a produits, l'amour de la justice! C'est la crainte de voir le jugement! C'est le respect des juges! C'est le respect des gendarmes dans la suite des gendarmes qui font frémir toutes les générations dans ce ton, quand le président l'interrompt.

— C'est bon, m'aître Durand, ne recommandez pas votre plaideur.

— Je réponds à M. l'avocat général comme c'est mon droit.

— Avez-vous quelques chose de nouveau à dire sur l'affaire?

— J'ai à mettre en garde MM. les jurés contre les conséquences...

— C'est bien. Asseyez-vous.

La cause est entendue!

Me Durand obéit, non sans avoir jeté un ministre public un nouveau regard de défi.

Les dohats étaient clos.

Les jurés se levèrent pour passer dans la salle des délibérations.

— Les magistrats, remettant leur touque sur leur tête, quittent le tribunal. Les gendarmes emmènent Edgar.

L'instant était solennel, redoutable.

— Jamais curiose plus poignante n'avait agité, en public, l'assise, qu'à ce qu'il fallut sortir des délibérations du jury? Un équatement. Une condamnation?

Tout le monde, nous devons le dire, tout le monde, sauf p'atr' Henri Souac et son complice, le misérable Tartas, tout le monde souhaitait l'acquittement. La plus grande partie de l'auditoire n'en doutait pas.

— Des reproches? Mais pour quoi nous étions venu lui offrir des biens? Ce serait la première fois qu'en verrait une femme se lâcher pour ce motif.

Il y eut dans l'assistance quelque sourire.

— Je suis flatté, se passa la main sur le crâne; puis il poursuivit:

— Je conclus, Messieurs, car ce serait vous faire injure que d'insister plus longtemps.

J'espére vous avoir assez démontré que mon client n'est pas, ne peut pas être coupable n'avait aucun intérêt à l'être.

Et vous l'acquitterez.

— Vous l'acquitterez à l'unanimité.

Vous rendrez à son grand-père un petit plaisir et dévoilez-vous rendez à la société, à la France, un honnête homme!

Un vif mouvement se produisit dans l'auditoire. On crut que l'avocat avait fini, mais celui-ci rejeta ses manches, se dressa plus haut encore, et se tourna vers les assises.

— Songez, Messieurs, fil d'une voix grave, songez à la responsabilité que vous incombe! Songez aux remords que vous auriez d'avoir condamné un innocent d'avoir livré à la honte, au désespoir, au mort même, par M. de Cordouan, je le connais, j'ai l'apprécié, M. de Cordouan à ce court trop haut placé pour ne pas susciter la mort à une condamnation si minime qu'il soit; quelques minutes donc que soit la peine prononcée pour M. de Cordouan, c'est le déshonneur, c'est la mort! Et si plus tard quand un malheur irréparable sera venu de retrouver le vrai coupable...

L'avocat frissonna longuement, pour les mains à ses yeux d'un geste dramatique et ajouta:

— Je ne veux pas m'arrêter à une parcellle éventuelle, car je sens bien que vous allez l'éviter en l'accusant mon client.

Et il s'assit.

Dès que Me Durand fut fini de parler, un boudement confus s'éleva dans l'auditoire. Le public était en proie à une émotion intense. L'avocat avait fait vibrer toutes les fibres. Et à ce moment, sûrement, si on l'eût demandé aux gens qui se pressaient dans la salle, "M. de Cordouan est-il coupable?" De toutes parts des cris se furent élevés:

— Non! non!

Edgar lui-même était pris... Il se voyait sauvé, acquitté. Le vice-amiral sentait son cœur gonflé d'espoir.

Pierre, le vieux domestique, pleurait à chaudes larmes, et dans un autre coin de la salle on entendait aussi retentir des sursauts, sanglots plus jeunes, ayant quelque chose de léger et de cristallin.

Cet Bluette qui donnait cours à son émotion.

Henri Soulac était en proie à une sorte de tremblement convulsif. Lui aussi croyait à l'acquittement, et Tartas regrettait plus que jamais de n'être pas l'un de la cour d'assises, loin des juges, loin de Bordeaux. Il pensait combien il serait heureux à cette heure dans un train qui l'emporterait à toute vitesse vers les Pyrénées. Billes montagnes, les Pyrénées où l'on pouvait se cacher facilement.

Sur un signe du président, l'huissey a obtenu un peu de silence,

et le bruit fut calmé,

et il pourra lui-même faire des déclarations.

Il se tourna vers les jurés.

Il enleva la même geste sa touche son lorgnon et secoua ses cheveux.

Mes entraînements, c'est l'amour de la vérité qui les a produits, l'amour de la justice! C'est la crainte de voir le jugement! C'est le respect des juges! C'est le respect des gendarmes dans la suite des gendarmes qui font frémir toutes les générations dans ce ton, quand le président l'interrompt.

— C'est bon, m'aître Durand, ne recommandez pas votre plaideur.

— Je réponds à M. l'avocat général comme c'est mon droit.

— Avez-vous quelques chose de nouveau à dire sur l'affaire?

— J'ai à mettre en garde MM. les jurés contre les conséquences...

— C'est bien. Asseyez-vous.

La cause est entendue!

Me Durand obéit, non sans avoir jeté un ministre public un nouveau regard de défi.

Les dohats étaient clos.

Les jurés se levèrent pour passer dans la salle des délibérations.

— Les magistrats, remettant leur touque sur leur tête, quittent le tribunal. Les gendarmes emmènent Edgar.

L'instant était solennel, redoutable.

— Jamais curiose plus poignante n'avait agité, en public, l'assise, qu'à ce qu'il fallut sortir des délibérations du jury? Un équatement. Une condamnation?

Tout le monde, nous devons le dire, tout le monde, sauf p'atr' Henri Souac et son complice, le misérable Tartas, tout le monde souhaitait l'acquittement. La plus grande partie de l'auditoire n'en doutait pas.

— Des reproches? Mais pour quoi nous étions venu lui offrir des biens? Ce serait la première fois qu'en verrait une femme se lâcher pour ce motif.

Il y eut dans l'assistance quelque sourire.

— Je suis flatté, se passa la main sur le crâne; puis il poursuivit:

— Je conclus, Messieurs, car ce serait vous faire injure que d'insister plus longtemps.

J'espére vous avoir assez démontré que mon client n'est pas, ne peut pas être coupable n'avait aucun intérêt à l'être.

Et vous l'acquitterez.

— Vous l'acquitterez à l'unanimité.

Vous rendrez à son grand-père un petit plaisir et dévoilez-vous rendez à la société, à la France, un honnête homme!

Un vif mouvement se produisit dans l'auditoire. On crut que l'avocat avait fini, mais celui-ci rejeta ses manches, se dressa plus haut encore, et se tourna vers les assises.

— Songez, Messieurs, fil d'une voix grave, songez à la responsabilité que vous incombe! Songez aux remords que vous auriez d'avoir condamné un innocent d'avoir livré à la honte, au désespoir, au mort même, par M. de Cordouan, je le connais, j'ai l'apprécié, M. de Cordouan à ce court trop haut placé pour ne pas susciter la mort à une condamnation si minime qu'il soit; quelques minutes donc que soit la peine prononcée pour M. de Cordouan, c'est le déshonneur, c'est la mort! Et si plus tard quand un malheur irréparable sera venu de retrouver le vrai coupable...

L'avocat frissonna longuement, pour les mains à ses yeux d'un geste dramatique et ajouta:

— Je ne veux pas m'arrêter à une parcellle éventuelle, car je sens bien que vous allez l'éviter en l'accusant mon client.

Et il s'assit.

Dès que Me Durand fut fini de parler, un boudement confus s'éleva dans l'auditoire. Le public était en proie à une émotion intense. L'avocat avait fait vibrer toutes les fibres. Et à ce moment, sûrement, si on l'eût demandé aux gens qui se pressaient dans la salle, "M. de Cordouan est-il coupable?" De toutes parts des cris se furent élevés:

— Non! non!

Edgar lui-même était pris... Il se voyait sauvé, acquitté. Le vice-amiral sentait son cœur gonflé d'espoir.

Pierre, le vieux domestique, pleurait à chaudes larmes, et dans un autre coin de la salle on entendait aussi retentir des sursauts, sanglots plus jeunes, ayant quelque chose de léger et de cristallin.

Cet Bluette qui donnait cours à son émotion.

Henri Soulac était en proie à une sorte de tremblement convulsif. Lui aussi croyait à l'acquittement, et Tartas regrettait plus que jamais de n'être pas l'un de la cour d'assises, loin des juges, loin de Bordeaux. Il pensait combien il serait heureux à cette heure dans un train qui l'emporterait à toute vitesse vers les Pyrénées. Billes montagnes, les Pyrénées où l'on pouvait se cacher facilement.

Sur un signe du président, l'huissey a obtenu un peu de silence,

et le bruit fut calmé,

et il pourra lui-même faire des déclarations.

Il se tourna vers les jurés.

Il enleva la même geste sa touche son lorgnon et secoua ses cheveux.

Mes